

quelin, Charette, etc., los Vendeanos, de la parte S. del Loira, sorprendieron primero á sus enemigos desorganizados, con sus ataques imprevistos y obtuvieron numerosas victorias, penetraron en Saumur, pero luego vinieron á estrellarse en el sitio de Nantes, al fin de junio de 1793; mas tarde, engañado el grande ejército de la Vendée con las promesas de los emigrados y de los Ingleses, pasó el Loira por San Florencio, se dirigió hacia Granville, pero fué rechazado y despues batido en el Mans, y, por último, dispersado y exterminado en la retirada de Savenay. A la guerra en grande, vino á reemplazar la guerra de partidarios y guerrillas, en la que se distinguieron Charette y Stofflet, y los sublevados se confundieron entónces con los *Chuanes*. Despues de la muerte de Charette y Stofflet el general republicano Hoche mereció el nombre de *Pacificador de la Vendée*, en 1796. Sin embargo, se volvió á encender la guerra al fin del Directorio, en 1799, pero las medidas adoptadas por el Primer Cónsul, secundadas por la energía de Bruna, no tardaron en señalarle un término en 1800. Durante los Cien Dias, en 1815, estallaron algunos movimientos insurreccionales en el Oeste, pero fueron reprimidos por el general Lamarque. En 1832, la duquesa de Berry trató, aunque inútilmente, de sublevar la Vendée, y se levantaron algunas partidas. Hubo un encuentro en la Penissiere, pero la captura de la duquesa puso fin á este principio de insurrección. — V. BEAUCHAMP, CRETINEAU-JOLY, TEODORO MURET, *Historia de las guerras de la Vendée*.

Vendidad, libro sagrado de los Parsis, que forma parte del *Zend-Avesta*. — V. esta palabra.

Vendimiaro, primer mes del año republicano, que empezaba el 22 de setiembre. Este es el mes de las vendimias (*vindemia*) en los alrededores de Paris. Llamábanse *jornadas del 12 y del 13 de vendimiaro*, los dias 3 y 4 de octubre de 1795, cuando las secciones de Paris, excitadas, sobre todo por los realistas, se sublevaron contra los decretos de la Convención, que habia decidido que las dos terceras partes de sus miembros formarían necesariamente parte de la próxima legislatura. Despues de algunas ventajas obtenidas contra Menon, en la jornada del 12, los seccionistas fueron vencidos delante de San Roque, por las tropas de Barras y del general Bonaparte, el 13 de vendimiaro.

Vendome, *Vendocinum*, villa de Francia, cabeza de distrito del departamento de Loir y Cher, á 36 kil. N. O. de Blois, á orillas del Loir y del camino de hierro de Paris á Tours. Su poblacion es de 9,221 hab. Hay ganado, granos, tejidos de algodón y guantes de piel. Antigua capital de un condado que fué erigido en ducado por Francisco I para Carlos de Borbon, padre de Antonio de Vendome, y abuelo de Enrique IV. Fué tomado por Enrique IV, el año de 1589. El ducado de Vendome se lo dió á su hijo César, nacido de sus relaciones con Gabriela de Estrées.

Vendome (César, duque de), hijo natural de Enrique IV y de Gabriela de Estrées, nacido en el castillo de Coucy, en la Picardia (1594-1665), el cual fué legitimado en 1595 y recibió el ducado de Vendome en 1598, tomando el paso inmediatamente despues de los príncipes de la sangre. Fué desposado con la hija única del duque de Mercœur, que hizo dimision en su favor de su gobierno de Bretaña. Tomó las armas contra la Regente María de Médicis, en 1614, pero se vió obligado á aceptar las condiciones de la paz de Loudun en 1616. Combatió contra los protestantes, con Luis XIII, en 1621. Tomó parte, en union con su hermano el Gran Prior, en las intrigas de Chalais, y los dos fueron presos en Blois, conducidos primero á Amboise, y luego á Vincennes, en 1626. Para recobrar su libertad, Vendome tuvo que abandonar su gobierno. Dominado por una ambicion ardiente y turbulenta, no cesó de intrigar contra Richelieu, y tuvo que huir á Holanda, luego á Inglaterra, y cuando el advenimiento al trono de Luis XIV, fué de la cáhala de los *Importantes*, en 1643, con su hijo el duque de Beaufort, viéndose obligado á tener que alejarse de la corte. Desde entónces adicto á Mazarino, fué nombrado gobernador de Borgoña en 1650, luego, superintendente de navegacion. En seguida combatió contra los Españoles, y en 1655, destruyó una flota enemiga á la altura de Barcelona. Su mujer, Francisca de Lorena, duquesa de Mercœur, que murió en 1669, le dió dos hijos, Luis, duque de Vendome, y Francisco, duque de Beaufort.

Vendome (Luis, duque de), hijo primogénito del precedente (1612-1639); llevó el título de duque de Mercœur hasta la muerte de su padre, hizo sus primeras armas en el Piamonte en 1630, sirvió en Flandes, delante de Arras, en 1640, y pasó á Holanda. En 1649, fué nombrado virey de Cataluña, en donde tuvo que luchar contra el conde de Marsin, partidario de Condé; en 1651 se casó con Laura Mancini, sobrina de Mazarino, y obtuvo el gobierno de la Provenza; fué á combatir contra los Españoles en el Milanesado en 1656, y despues de la muerte de su mujer, acaecida en 1657, se hizo eclesiástico, se ordenó y fué nombrado cardenal en 1667, y legado *a latere* en Francia.

Vendome (Luis José, duque de), hijo primogénito del precedente, nacido en Paris (1654-1712), primero tuvo el título de duque de Penthièvre; su educacion fué muy descuidada, pero manifestó tener un ingenio vivo, al lado de la duquesa de Bouillon, tia suya. Sirvió en Holanda en 1672, á las órdenes de Turenna, y en Alsacia en 1675, fué nombrado brigadier en 1677, luego mariscal de campo en 1678. Era gobernador de Provenza, pero vivia mas á menudo en el palacio de Anet ó en Paris, en la famosa sociedad del *Temple*, sociedad de incrédulos, y de gente traviesa y licenciosa. Teniente general en 1688, se distinguió en los sitios de Mons y de Namur, y, sobre todo, en Stenikerke en 1692. Mandó el ala izquierda en el ejército de La Marsaille, en 1693, y fué nombrado general de las galeras en 1694. En fin, Luis XIV se decidió á ponerle al frente de un ejército, y le envió á Cataluña en 1695. Vendome era, como Luxemburgo, de la escuela de Condé; en 1697, tomó á Barcelona, cuya toma decidió la paz de Ryswick. En 1702, fué enviado á Italia para reparar las faltas de Villeroi, y obtuvo muchas ventajas sobre el príncipe Eugenio, sobre todo, en Luzzara, arrojándolo del otro lado del Mincio. Pero si era valiente y decidido en el campo de batalla, en cambio era mal administrador, porque dejaba robar, y era negligente y perezoso, hallándose, además, muy á menudo enfermo á causa de los desarreglos de su vida. Sin embargo, obtuvo algunas ventajas contra Stahremberg, en el Tirol, contra el duque de Saboya en el Piamonte, balanceó la fortuna del príncipe Eugenio en Cassano, en 1706, y fué victorioso en Calcinato; pero llamado por Luis XIV, dejó adelantarse al enemigo para desembarazar á Turin, amenazado por los Franceses. Fué enviado á Flandes en reemplazo de Villeroi, que habia sido batido en Ramillies; por desgracia, le agregaron al duque de Borgoña, y la mala inteligencia que hubo entre los jefes superiores y los que los rodeaban, fué causa de la derrota de Udenarda el 11 de julio de 1708. Vendome quiso justificarse acusando á los otros, y la opinion pública le era bastante favorable; pero Luis XIV le tuvo en una especie de desgracia hasta 1710, en que se le encargó de salvar la corona á Felipe V; consiguió volver á llevarle á Madrid, persiguió activamente á los enemigos, batió á Stanhope en Brihuega, y ganó la batalla de Villaviciosa que fué decisiva, contra el general Stahremberg, el 10 de diciembre. Murió en Vinaroz (Valencia). Felipe mandó observar un luto público, y le hizo enterrar en el panteon del Escorial. Vendome tuvo muchas de las cualidades de un buen general; era ingenioso, pero se le echaba en cara, con razon, su escandalosa vida privada.

Vendome (Felipe, caballero de), gran prior de Francia, hermano del precedente, nacido en Paris (1655-1727), caballero de Malta, 1663, acompañó á su tío el duque de Beaufort á la expedicion de Candia, combatió en Holanda, en Flandes, fué mariscal de campo en 1694, gran prior de Francia, y teniente general en 1698. Fué con su hermano á Cataluña, despues á Italia, pero cayó en desgracia por no haber tomado parte en la batalla de Cassano, en 1706. Se fué á vivir á Roma, y regresó á Francia en 1711; pero no entró en Paris, hasta 1715. Vivió en su palacio del Temple, de Paris, cultivando las letras, pero mas particularmente los epítetos delicados, como Chaulieu y la Fare. Poseía grandes rentas, y hacia llamar la atencion por la brillantez de su espíritu, pero era tan desarreglado como su hermano, y tenia muchos mas vicios, si debe creerse á Saint-Simon, que seguramente no le ha lisonjeado.

Vendome (Plaza de), una de las plazas mas bellas de Paris, de forma octógona, construida en el estilo del órden de arquitectura corintio, segun los diseños

de J. Hardouin Mansard. Tiene 146 metros de largo y 136 metros de ancho. En 1686, Luis XIV la hizo abrir en el sitio que ocupaba el antiguo palacio de Vendome. Tambien se la llamó *Plaza de las conquistas*, y *Plaza de Luis el Grande*. En 1793, destruyeron una estatua ecuestre colosal de Luis XIV, obra de Girardon, que estaba colocada en ella. En 1805, se levantó en el centro de la plaza la *Columna del Grande Ejército*, revestida de bronce con el de los cañones cogidos á los Alemanes, la cual estaba coronada con una estatua de Napolon I que fué derribada indignamente en 1814. Luis Felipe hizo reemplazar la estatua del emperador en 1833; á esta estatua se la sustituyó con otra nueva de Napolon I, con traje y manto imperial. En 1871 fué derribada esta columna por la revolucion de Paris, y se ha reedificado en 1874.

Vendomois, comarca de la antigua Francia en el Beauce; su capital es *Vendome*. Hoy dia forma parte del departamento del Sarthe y del Loir y Cher.

Vendotena, isla del reino de Italia, de 10 kilóm. N. O. de Ischia. Es la antigua *Pandataria*.

Vendrell, villa de España, en la provincia y á 25 kil. E. de Tarragona, á 2 kilóm. del Mediterráneo. Hay aguardientes, fábrica de toneles, y por el puerto comercio de vinos del país. Tiene 4,300 habitantes.

Venecia, en latin *Venetia*, en italiano *Venezia*, en alemán *Venedig*, ciudad del reino de Italia, en el mar Adriático, en el fondo del golfo del mismo nombre, capital de la provincia de Venecia, á 312 kil. E. de Milan por camino de hierro, á los 45° 26' 2" lat. N. y 10° 0' 7" long. E. Poblacion de 130,000 habitantes. Patriarcado católico, arzobispado armenio, y obispado griego. Construida en las lagunas, se levanta sobre un gran número de islotas separados por canales, y reunidos por medio de puentes. Un ferrocarril, establecido sobre un viaducto, la reune al continente. Entre las lagunas y la alta mar hay una lengua de tierra y arena que protege á la ciudad; este dique natural está consolidado por los *murazzi*, esto es, unas gruesas murallas de mármol. Esta muralla se llama *el Lido* y está abierta con seis cortaduras que son otras tantas entradas del puerto de Venecia, y á las cuales se llama, del N. al S.: Tre-porti, Lido, San Andrés, Malamocco, Chioggia y Brondolo; el paso ó entrada principal está defendido por los fuertes Alberoni y San Pedro. Por la parte de tierra, el fuerte mas importante es el de Malghera. El puerto de Venecia, que tiene poca profundidad, está bien decaído de su antiguo esplendor; y á pesar de eso, el número de negocios que se hacen en él todavia, asciende á 70 millones anuales, y tiende á aumentarse. Se exporta de Venecia el lino del Cremonesado, el cáñamo de la Romagna, las maderas de construccion de los Alpes Cadóricos. Hay un hermoso arsenal marítimo, y astilleros de construccion. Venecia ha sido el sitio de una ilustre escuela de pintura, á la que dió su nombre. Los maestros principales que han salido de esta escuela son: el Correggio, el Ticiano y Pablo el Veronés. Hay un hermoso museo de la Academia de Bellas Artes, monumentos numerosos, tales como el palacio de los antiguos duces, la basilica de San Marcos, la plaza de este mismo nombre, la *Piazzetta*, ó la plaza pequeña, el teatro de *La Fenicia*. — Venecia fué fundada en 452 por algunos Vénetos que fueron á buscar un asilo en las lagunas contra la invasion de Atila, los cuales construyeron algunas cabañas en la isla de Rivo-Alto, y estas chozas primitivas se transformaron despues en la soberbia y dominadora Venecia. En 697, los habitantes de todas las islas, que hasta entónces se habian gobernado aparte, se reunieron en comun, y eligieron un jefe llamado *Dux*, siendo el primero de ellos Pablo Lúcas Anafesto. Se crearon una marina militar para rechazar y destruir las galeras de los piratas dálmatas, conquistaron la Iliria en tiempo del dux Orseolo II, y á contar desde el siglo xi, entablaron relaciones comerciales fuera del Adriático, con las riberas del Mediterráneo oriental. Las Cruzadas les fueron muy favorables porque suministraban á los peregrinos buques y víveres, y con su marina, formaban el lazo y union indispensables entre la Tierra Santa y el Occidente; además, podían penetrar en Asia sin peligro, en pos y á la sombra de los ejércitos. Tomaron una parte muy activa en la cuarta cruzada, durante el reinado del dux Enrique Dandolo, contribuyeron á la conquista de Constantinopla, y fueron reconocidos Señores de una cuarta parte y media del imperio, en 1204. Se adjudicaron dos bar-

rios de Constantinopla, y casi todos los puertos del Archipiélago. En 1178 fué limitada la autoridad de Dux por medio de la institucion de un Gran Consejo anual, compuesto de 480 miembros, del que formaban parte los ciudadanos ricos que no tardaron en hacerse una aristocracia mucho mas poderosa que el Dux mismo. El poder administrativo fué confiado al Senado y el poder ejecutivo al consejo de los *Pregados*, compuesto de nueve miembros, en el cual el dux no tenia mas que la presidencia; el poder judicial fué confiado á otro consejo de Cuarenta, *quarantia*. Al jefe del Estado no le quedó mas que el ser un cortesano rodeado de honores de una aristocracia desconfiada y soberana. En 1310, el dux Tiepólo trató de librarse de esta servidumbre y esclavitud dorada, pero no pudo conseguirlo; y entónces se creó el *Consejo de los Diez*; al mismo tiempo quedó abolida la eleccion para miembros del Gran Consejo, y se cerró el *Libro de oro*, quedando constituido el gobierno oligárquico mas estrecho y absoluto. En vano trató Marino Faliero de devolver sus derechos al dux y al pueblo; su tentativa le costó la vida, y fué decapitado en 1355; y los *Diez* eligieron de entre ellos los *Tres* Inquisidores de Estado. Desde 1293 á 1381, Venecia sostuvo contra Génova cuatro guerras, la última de las cuales, que fué la de Chioggia, fué la mas grave, y se terminó por la paz de Turin, con ventaja de los Venecianos. Entónces llegaron á tener 40,000 marineros, 3,000 buques, y factorías en todas las partes del mundo conocidas. Pero la invasion de los Turcos arruinó su comercio en el Levante, el descubrimiento del cabo de Buena Esperanza distrajo hácia las costas del Atlántico los preciosos géneros de la India, las expediciones de los Franceses, de los Suizos, de los Alemanes, comprometieron su poder en Italia, y les hicieron perder sumas importantes. En 1797, todavia poseía la república de Venecia en Italia todo el Véneto actual y las provincias de Brescia, de Bergamo y de Como. Pero habia empezado ya para ella la época de su decadencia, y esta seguía adelante. Fuera de Italia, poseía tambien la Istria la Dalmacia, las Islas Jónicas y las de la Iliria. La República veneciana fué destruida por Bonaparte en 1797 y cedido su territorio al Austria, en virtud del tratado de Campo-Formio. En 1848, Venecia se sublevó contra los Austriacos, y no fué vuelta á tomar por estos sino despues de un sitio que duró un año, el 24 de agosto de 1849. En 1866, los Austriacos la cedieron al emperador de los Franceses, que la retrocedió al rey de Italia Victor Manuel. — V. DARU, *Historia de la República de Venecia*, Paris, 1828, 8 tom. en 8°. — La provincia de Venecia tiene 2,200 kil. cuadr. y mas de 335,000 habitantes.

Venecia (La), parte N. E. de la antigua Italia, cuyas principales ciudades son: Adria, Aquilea, Pádua, Verona, y Vicencia. En los siglos xiv y xv, este territorio fué conquistado por la República de Venecia, cedido al Austria por el tratado de Campo-Formio, reunido á la Italia por el de Luneville, devuelto al Austria en 1815, y cedido al reino de Italia en 1866.

Venecia (Golfo de), golfo del mar Adriático, al N. O., entre las bocas del Isonzo y del Po. En él vierten sus aguas, el Isonzo, el Tagliamento, el Livenza, el Piave, el Brenta y el Adigio. Las costas son bajas, arenosas, y sembradas de lagunas y pantanos.

Venecia (Gobierno de), parte E. del antiguo reino Lombardo-Véneto, su capital, *Venecia*. Desde 1859 á 1866, despues de la cesion hecha por el Austria, á la Italia, de la mayor parte de la Lombardia, este gobierno formó el reino Lombardo-Véneto con la parte de la delegacion de Mantua situada al E. del Mincio.

Venedig, nombre alemán de *Venecia*.

Venedos. V. WENDOS.

Venegas (Miguel), jesuita español, que vivió en el siglo xviii, misionero en Méjico y en California; dejó importantes manuscritos que han sido publicados despues de su muerte: *Noticia de la California y de su conquista*, Madrid, 1757, 3 tom. en 4°.

Vener, lago de Suecia, al N. de Gothlandia; tiene 150 kil. de largo y unos 72 de ancho. Desagua en el Kategat, por medio del Gotha, y se comunica con el lago Vetter por el canal de Gotha. Hay en él muchas islas pequeñas, pero que están bien cultivadas.

Veneroni. V. VIGNERON.

Venesino (Condado). *Comitatus Vindascimus* ó *Avennicinus*, pequeño territorio del Mediodía de Francia, que perteneció antiguamente á los papas,

